



»VCD Lastenrad-Projekt« – Newsletter 2/2014 (7. April 2014)



Newsletter auf Facebook teilen!

Sehr geehrte Damen und Herren,

»Das Lastenrad kommt, aber welches?« – so betitelte die Deutsche Verkehrs-Zeitung im Februar ihren Beitrag über unseren Roundtable zu Rechtsfragen beim Lastenradeinsatz im Wirtschaftsverkehr. Auch in den Fachblättern der Logistikbranche geht es also nicht mehr um das Ob, sondern um das Wie des Lastenradeinsatzes.

Die Ergebnisse des Roundtables zu Rechtsfragen werden in unserem umfassenden **Infoportal »Lasten auf die Räder!«** dokumentiert. Der Launch des Infoportals wie auch unser nächster Roundtable »Lastenräder und Prozesse der Fuhrparksbeschaffung« finden im Rahmen des iKEP - Innovationstag der KEP-Branche am 5./6. Mai in Berlin statt – Näheres im Terminkalender.

Wir freuen uns wie immer über Kommentare und Weiterverbreitung. Zum Bestellen oder Abbestellen dieses Newsletters bitte eine formlose Mail an lastenrad@vcd.org.

Mit besten Grüßen

Wasilis von Rauch
Arne Behrensen

Projekt gefördert durch:



Bundesministerium
für Umwelt, Naturschutz,
Bau und Reaktorsicherheit



Bundesverkehrsministerium lud zum Workshop »Fahrräder im Wirtschaftsverkehr«

Das Bundesverkehrsministerium und das Institut für Verkehrsforschung am Deutschen Zentrum für Luft und Raumfahrt (DLR) luden am 4. März zu einem Auftaktworkshop für die »Untersuchung des Einsatzes von Fahrrädern im Wirtschaftsverkehr« durch das DLR. Über 50 Vertreter von Unternehmen, Verbänden und Forschungseinrichtungen verdeutlichten die Relevanz des Themas. Das DLR hat für das Untersuchungsvorhaben eine wissenschaftliche Mitarbeiterstelle ausgeschrieben.

Stuttgart: Antrag zu City-Logistik mit Lastenrädern im Gemeinderat

Nach einer Veranstaltung des VCD in Stuttgart stellte die grüne Gemeinderatsfraktion im Februar den Antrag »Modellprojekt: Lastenräder in der City-Logistik«. Darin wird auf die anstehende Eröffnung neuer innerstädtischer Einkaufszentren, den Berliner BentoBox-Modellversuch und die Studie »Innenstadtlogistik mit Zukunft« der IHK Region Stuttgart verwiesen. Die IHK-Studie verweist an mehreren Stellen (z.B. S. 50) auf die Potentiale von Lastenrädern in der Innenstadtlogistik.

Verkaufstatistik für Lastenräder und Lastenräder auf der VELOBerlin

Auf der Pressekonferenz zum Fahrradmarkt 2013 am 25. März im Vorfeld der Messe VELOBerlin konstatierte Siegfried Neuberger vom Zweirad-Industrie-Verband: »Das Thema Lasten- und Transportfahrräder gewinnt an Bedeutung«. Er verwies auf seine Mitarbeit u.a. im VCD-Expertenbeirat und kündigte an, Lastenräder in der Modellgruppenaufteilung der Verkaufstatistik künftig separat und nicht mehr unter »Sonstige« erfassen zu wollen. Über die VELOBerlin selbst titelte die Berliner Zeitung: »Lastenräder sind der neue Trend«.

Logistikstandort Dortmund startet Lastenradinitiative

Unter www.cargobike-dortmund.de hat die Dortmunder Standortinitiative dortmund project

zusammen mit der städtischen Wirtschaftsförderung und der IHK einen Lastenradwettbewerb gestartet: „Neben Forschung und Neukonstruktion gilt es, das vorhandene Potenzial der Lastenräder in den Blickwinkel der Öffentlichkeit zu rücken.“ Dazu finden ein Logistikwettbewerb und ein Konstruktionswettbewerb statt (Einreichungen jeweils bis 15. August). Laut Programm werden am 6. September die Ergebnisse präsentiert und es findet ein Lastenradrennen statt.

Neues vom DIN-Arbeitskreis Transport und Lastenräder

Der DIN-Arbeitskreis Transport- und Lastenräder plant, im Frühjahr 2015 einen ersten Normenentwurf für Lastenräder zu veröffentlichen. Kommentare werden in einem anschließenden Konsultationsprozess bearbeitet. Neben Herstellern und Prüfinstituten sind der VCD, der ADFC und der BUND in dem DIN-Arbeitskreis vertreten. Weitere interessierte Unternehmen und Verbände können eine Mitarbeit beantragen. Das nächste Treffen findet am 4./5. November in Berlin statt.

Blick nach Brüssel: Lastenräder Thema auch für EU-Kommission und Europaparlament

Die EU-Kommission legte im Dezember einen »call to action on urban logistics« vor. Ziel ist es, eine CO₂-freie City-Logistik bis 2030 zu erreichen. Darin heißt es:
»analysis of freight patterns can identify certain flows (e.g. light short distance or heavy regular flows) that can be more efficiently moved to alternative modes of transport such as bike, boat or rail.«
Dazu wird auf das BESTFACT-Projekt verwiesen, dessen als übertragbar geltende »Best Practices«-Beispiele auch Lastenradeinsätze in Amsterdam, Berlin, London, Paris und San Sebastian beinhalten. Neue EU-Forschungsgelder für »Electric two-wheelers and new light vehicle concepts« können auch für leistungsstärkere E-Lastenräder vom Typ Leichtfahrzeug genutzt werden. Unverständlicherweise bleiben Lastenräder des Typ Pedelec25, die rechtlich als Fahrräder gelten ausgeschlossen.
Im Europaparlament lud der Berliner Abgeordnete Michael Cramer am 2. April mit der European Cyclists' Federation zu einer auch von Wirtschaftsvertretern und Mitgliedern der EU-Kommission besuchten »CycleLogistics Round Table Debate«. Das Portal NEWEUROPEonline berichtet hier.

Lastenrad-Terminkalender:

- 7.-11. April in Hannover:** VCD-Lastenradpräsentation auf der Hannover Messe im Rahmen des better transport forum (Halle 16, Stand D54), Kontakt: nds@vcd.org
- 10.-13. April in Stuttgart:** Lastenradprogramm beim VCD-Forum auf der iMobility mit Testfahrten und Vortragsprogramm (Halle 4, Stand Nr. 4A21), Kontakt: www.vcd-bw.de
- 12./13. April in Nijmegen (NL):** International Cargo Bike Festival 2014 und Jahreskonferenz der European Cyclelogistics Federation (mit VCD-Vortrag)
- 27./28. April in Gernersheim:** Internationale Spezialradmesse mit diversen Lastenradherstellern
- 5. Mai in Berlin:** Thematischer VCD-Roundtable »Lastenräder und Prozesse der Fuhrparksbeschaffung«
- 6. Mai in Berlin:** Ergebnispräsentation des »Ich ersetze ein Auto«-Pilotprojekt und Launch des VCD Lastenrad-Infoportals im Rahmen des »iKEP - Innovationstag der KEP-Branche«
- 17. Mai in Regensburg:** VCD-Lastenradpräsentation bei Regensburg Mobil!, Kontakt: wolfgang.bogie@vcd-bayern.de
- 21. Mai in Leipzig:** Side Event »Bike your Business« von UBA und BMVI beim OECD International Transport Forum Summit 2014
- 27.-30. August in Friedrichshafen:** EUROBIKE mit geplantem VCD-Rahmenprogramm zu Lastenrädern im Wirtschaftsverkehr am 29. August

Kontakt/Impressum:

Verkehrsclub Deutschland e.V. - Projekt »Ich fahr' Lastenrad«
Rudi-Dutschke-Str. 9 - 10969 Berlin - Fon 030/280351-402 - Fax 030/280351-10
E-Mail: lastenrad@vcd.org - Internet: www.vcd.org/lastenrad.html

Bildnachweise:

oben links: Urban-e, oben mitte: Amac Garbe / DLR, oben rechts: enviado